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政協考察發現世外桃源 遊客人數由3萬突破18萬

畢棚溝旅遊度假景區是冠忠巴士集團全資子公司。
集團於2006年6月以3,500萬元收購了畢棚溝旅遊

開發項目51%權益。當年，集團之所以投資畢棚溝旅遊
項目，這與身為四川省政協委員的鄭敬凱有很大的關
係。

旺區要控客 感「畢」具潛力
1996年，鄭敬凱獲邀擔任四川省政協委員，連任至

今。鄭敬凱指，大約在2000年，他了解到中央對四川
省的發展藍圖，得知當地著名旅遊景點九寨溝、黃龍等
需控制遊客數量，正另覓其他旅遊資源紓緩，他感到最
具潛力的就是位於理縣的畢棚溝。
鄭敬凱最初接觸四川省阿壩州理縣的畢棚溝，緣於政
協委員前往當地考察。他發現這個離成都市區197公

里，面積613平方公里的地方，保留了原始森林、紅
葉、杜鵑花等野生喬木及灌木植物，還有瀑布飛掛、冰
川、雪山等奇景，加上原生態的羌族文化風情，令他一
下子喜歡上這個世外桃源。

一度拒外資 先設觀光巴
得知國家相關政策，冠忠集團有意參與投資四川旅遊業。

2001年至2003年期間，鄭敬凱多次深入考察畢棚溝和構
思發展，以及參與政府的合作商談。不過，一番努力最後
卻未能成事，鄭敬凱指，「因為中央當時未允許國外公司
投資內地旅遊景區。只好退而求其次，為景區內提供巴士
及電瓶車觀光服務，其中回報亦令人滿意。」
到了2006年，由於中央開放中外合資政策，加上成
都中旅投資出現力不從心，冠忠集團遂以3,500萬元收

購畢棚溝旅遊開發項目51%權益，聯同理縣政府、成都
中旅等合資開發新景區，發展期更長達8年至10年。

川震勁蝕 未放棄建酒店
2007年畢棚溝景區開業，遊客數量有3萬人次。然而
人算不如天算，2008年四川發生震驚中外的「汶川大地
震」，鄭敬凱坦言：「當年公司損失很大。」直至2009
年各項投資項目陸續進行，2011年至2012年嘗試營
業，隨着去年集團興建的酒店投入使用，畢棚溝已發展
成為具一條龍服務的旅遊度假聖地。
鄭敬凱指，「畢棚溝景區空氣污染度為零，景色優

美，很適合遊客徒步觀光，有不少新人更選擇到此拍攝
婚紗照，遊客中除了攝影師，還有不少畫家。」
隨着畢棚溝景區知名度越來越響亮，今年遊客數量

已達到18萬人次，年底有望達30萬人次。但他更看重
區內的旅遊質量。他解釋道，一定要控制好人的數量及
質素，「景區雖已全面禁煙，但每日仍有大量煙頭需清
理，有種叫梭羅樹的植物，試過將煙霧噴在葉面後馬上
枯萎，這說明它只能在零污染環境下生長」。

做好配套 感受天人合一
鄭敬凱續指，「還有位於四姑娘山的奇特冰川，遊客

爬山半小時後就能摸到，如果人流太多的話，恐怕會造
成冰川融化；此外遊客量太多，將需要疏導人流，無論
是建隧道、還是架索道，都會破壞區內自然景觀。」至
今景區已投資逾3億人民幣，他希望最大程度保留景區
內的一草一木，一山一水，致力做好各項配套服務，讓
遊客放鬆心情，感受天人合一的舒適。

冠忠巴士集團董事、四川省政協委員

鄭敬凱早年憑借慧眼，帶領冠忠成為內

地首家經營公共交通的外資企業。近年

冠忠集團轉戰內地龐大旅遊市場，鄭敬

凱再次身負重任，帶領集團開發四川省

畢棚溝旅遊度假景區項目。他接受香港

文匯報‧人民政協專刊訪問時指，畢棚

溝景區於2007年首度開業，遊客數量只

有3萬人次，時至今年，遊客數量已突

破18萬人次，他相信畢棚溝一年四季呈

現的不同美景，必將成為繼九寨溝、黃

龍之後又一熱門旅遊勝地。

■香港文匯報‧人民政協專刊記者

沈清麗

鄭鄭
：

■■鄭敬凱在畢棚溝景區與部分同事合影鄭敬凱在畢棚溝景區與部分同事合影。。
■■潮屬社團總會參加潮屬社團總會參加「「保普選保普選 反反
佔中佔中」」行動行動，，鄭敬凱擔任總指揮鄭敬凱擔任總指揮。。

鄭敬凱小時候
家境貧寒，但他
年紀輕輕已懂得
做好人生規劃，
深信知識改變命

運，一直靠着半工半
讀堅持學習，更憑獨
到的眼光與智慧，一
路打拚創下一番事
業。對今天自己的成
功，鄭氏笑言歸功於
太太─「一個成功
的女人。」
談及太太，鄭敬凱

一臉幸福地說：「多
年來都得到太太的支
持及鼓勵，她的生活
很簡單，無咩所謂，但就好着緊培養我不斷向前。明年是我
們結婚30周年，屆時要好好慶祝一下，多謝她一直的支
持。」
鄭敬凱笑言：「我的人生好有規劃，自己個子矮，就想找
個個子高的女朋友。結果真讓我找到高我一個頭的山東太
太。」在鄭敬凱心中，太太是名副其實的「鄭氏第一夫
人」，現在一有時間他就會與太太環遊世界，感受美景之餘
亦會參與一下，看看是否可以提升自己的酒店及景區服務。
訪問結束前，鄭敬凱拿出手機，展示太太照片，笑言朋友

說：同屬山東人，「還真有點像第一夫人呢。」
■香港文匯報‧人民政協專刊記者 沈清麗

鄭敬凱是一位虔誠的基督徒，近10年，他一直是香港基
督教更新會的義工。儘管公務繁忙，他每月都會抽一天去探
望在囚人士，宣講耶穌福音。公司更主動聘請更生者，幫助
他們重投社會。

「你肯捱肯做，不怕沒嘢做」
鄭敬凱說：「通過探訪，得到不少在囚人士信任，他們會跟我

說：『凱哥，沒用了，我哋出去都搵唔到工。』」他就會鼓勵他
們：「這個世界只有你肯捱肯做，就不怕沒嘢做，若真找不到工
作，就來找我。」
他說：「明白更生者很難獲社會接納和信任，有時甚至會被排

斥，當中包括他們的家人和親友。」鄭敬凱其後在公司董事會上，
主動提出聘請更生者，「如今公司請最多的是維修部，如果他們表
現好，也有機會轉去做司機。」
鄭敬凱在更生會做了10年義工，回想首次探望在囚者，他說，當
時教會正好缺少一位音樂師，知道他會彈結他，遂邀請他參加。此
後他認為這項工作對社會很有意義，就一直堅持做到今天。他說：
「我們會一起讀《聖經》，我希望能夠在他們心中播下種子，待種
子成熟後，能夠啟發他們好好做人。事實上，有更生者日後更成為
了一名見證者。」 ■香港文匯報‧人民政協專刊記者 沈清麗
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■鄭敬凱與太太同遊法國「歎世
界」。

鄭敬凱1996年應邀出任四川省政協
委員，當年四川省委統戰部領導對他
說，「你在內地既有投資又做公益，
這些都是利民的，可想在其他領域服
務社會？」他坦言，當時自己對政協

工作了解並不多，雖是糊里糊塗的，最後
還是答應了。「我想，政協不是你想做就
能做，一定是社會精英才會受到邀請。」
1996年，正式踏足政治舞台，之所以能
夠「一步到位」做省政協，他笑稱，「可
能因為我敢言！」鄭敬凱接受訪問時，多
次強調個人風格是「大膽和敢言」。未任
政協前，凡列席省政府交流會，他都會直
抒心中言，「既然開會是聽意見的，我何
不大膽講真話。」任政協後，有次參加省
政協考察活動，看見介紹的官員不時揮着
夾煙的右手，「我就對他說，既然是講環
保，你就不要吸煙了。」

確保災民受惠 突查分配站
從第一屆連任至第四屆，鄭敬凱慶幸自
己可以加入政協服務社會。回想這些年，
鄭敬凱說，最開心的事，莫過於認識了很
多朋友，在他人身上學習很多；最難忘的
事，是2008年5月12日四川大地震，當時

他擔任四川省512抗震救災指揮部監督員，
為確保援助物質能夠公平分配到每個災民
手上，自己曾多次突擊檢查物資分配站。
鄭敬凱指，從第一屆連任至第四屆的港

區委員，包括他在內只剩3人了。對比今昔
委員，他直言這麼多年他都堅持講真話：
「我覺得，自己既然是政協委員，就應該
為推動社會發展來共同想辦法，每位委員
的所有言行都要是一種社會榜樣。」

倡捐錢改善學校設施
鄭敬凱熱愛服務社會，經常透過獎學金

形式參與助學行動，認為獎學金比助學金
好，目標是獎勵每年有進步的學生「如果
連續多年獲獎，我頒發的獎金會增加，獎
品也會更豐富。」
他指自己不太贊成大家都捐錢蓋學校，

因為與政府角色有衝突。「大家都捐錢蓋
學校，政府會覺得如果沒學校，只要找人
捐錢就好了，變相令政府減少一分責任；
有時學校蓋得越多，學生卻越來越少，更
非一件好事」。他認為，大家可以捐錢幫
助改善學校福利設施，如建圖書館等。

■香港文匯報‧人民政協專刊記者
沈清麗

鄭敬凱熱心社會活動，身兼香港及內地
多項公職，包括四川省海外聯誼會常務理事
兼副秘書長，重慶市海外聯誼會常務理事，
以及去年連任「海外潮人企業家協會」主席
等。鄭敬凱強調海外潮人企業家協會現有會

員110多人，主要成員都是企業家，不少身兼全
國及各省市政協委員，大家有共同的志向就是一
起服務香港，關心國家。
作為海外潮人企業家協會(下稱「潮企」)的掌
門人，他深感會員甚有實力，但社會知名度不
夠。於是他打破傳統，廣邀潮籍和非潮籍的社會
各界精英入會，並想盡辦法提升潮企影響力。

辦交流會邀梁振英對話
2011年底，剛接任潮企主席的他，舉辦「海外

潮人企業家協會周年大會暨與梁振英對話交流
會」。當時，發生了一段小插曲：當時，潮籍上
下不少都支持唐英年，「但當時梁振英親自上我
的寫字樓跟我談，我覺得他很有誠意，故答應
他。當時我還邀請了另外兩位候選人出席，但何

俊仁不來，唐英年已到過潮屬社團
總會，所以最後變成只有梁一
人。」
回想這件事，鄭敬凱透露，他當

時熱心籌備，但想不到距會議前兩
日，突被告之要另覓地方，亦有不
少事前答應參加的人也退出。但他
是個守承諾的人，答應人家的事一
定要兌現。幸好想到自己是馬會會
員，故幸運地訂到馬會會所，同時
邀請由他擔任榮譽會長的「香港青
年智專會」一眾青年參加。最終，
交流會如期舉行，更由原本的100
人增加到400多人參加，令他如釋重負。

交流會成功 吸引人入會
鄭敬凱坦言，當時自己作為潮籍另類（指支

持梁），主要是希望藉活動提升會的知名度。
梁振英順利當選，令這場交流會名噪一時，
「大家認為我們眼光獨到，事後有不少人主動

提出入會。」
如今潮企如他所願，社會地位和影響力不斷攀

升，上任主席方平擔任香港潮屬社團總會秘書
長，他和副主席張敬川擔任副秘書長。今年有近
萬名潮籍人士參加8月17日的「保普選 反佔
中」大遊行，更推舉其任總指揮。

■香港文匯報‧人民政協專刊記者 沈清麗
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■鄭敬凱參加四川省政協會議。

■海外潮人企業家協會參加「保普選 反佔中」遊行。
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連任連任「「潮企潮企」」掌門人掌門人 諗計升協會聲望諗計升協會聲望

■■鄭敬凱致力將畢棚溝鄭敬凱致力將畢棚溝
景區打造成為繼九寨景區打造成為繼九寨
溝溝、、黃龍之後又一熱門黃龍之後又一熱門
旅遊勝地旅遊勝地。。 資料圖片資料圖片
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「一步到位」省政協 全憑大膽講真話


